

LA TIA CACICA.

PERIÓDICO BULLANGUERO.

DEDICADO A VILLAVICIOSA.

SALE TRES VECES AL MES

AÑO II.

Oviedo 18 de Abril de 1887

Núm. 16.

Corresponsales y puntos de suscripción y de venta á LA TIA CACICA:

Gijón.—Siro Gutierrez, corresponsal de periódicos, Cabrales, 18.

Madrid.—Benito Rodriguez, Humilladero, 12, sastrería.

Isla de Cuba (Sancti-Spiritus), señores Fuente y Alvarez.

Pola de Siero.—D. Juan Rodriguez, Fonda.

Rivadesella.—Leoncio Cortina Plaza de la Constitucion, 10.

Infiesto.—Victor Garcia.

Habana.—Administracion de *El Español*.

Colunga.—D. José Polledo

Santander.—Cláudio Garcia Bernardo, San Francisco, 23.

En todos estos puntos hay números atrasados para la venta á diez céntimos.

Advertencia.

Toda la correspondencia y periódicos de cambio dirijanse al Administrador de *La Tia Cacica* en Villaviciosa.

REVISTA SEMI-SERIA.

Mal principio tuvo la Semana Santa, que con tanto aparato y tanta pompa se celebra en esta villa.

Un fuerte temporal huracanado reinó en esta localidad el lunes, martes y miércoles Santo.

Tronadas, lluvias torrenciales, nieve, granizo y vientos de Norte y Noroeste, nos azotaban sin piedad. Los árboles se cimbraban como mimbres á impulsos de la tormenta, y la flor de los frutales tempranos caía por el suelo envuelta entre el torbellino, las aguas y el granizo.

Puede considerarse como perdida toda la fruta de hueso, y la patata temprana, que será aco-

metida, indudablemente, por la gangrena.

Pobres labradores; ellos son siempre los primeros en sufrir y sentir las influencias de los malos temporales, y los únicos sobre quienes gravitan las pérdidas causadas por las vicisitudes atmosféricas.

Al pagar sus rentas y sus variadas contribuciones pocos son los que tienen en cuenta si han perdido sus cosechas; y entre propietarios y el fisco tienen que repartir las tres cuartas partes del producto de su trabajo.

Dicen que siempre el mundo ha sido así; y el Redentor nos dijo que entre los humanos siempre habria muchos pobres y pocos ricos. Así es; pero en verdad, en verdad os digo, que ciertas desigualdades irritan y asaltan el ánimo, y mas que la desigualdad irrita la presuncion y vanidad de muchas personas, que se creen superiores á sus semejantes, cuando la superioridad obedece á leyes fatales, á veces; y á veces, á la casualidad, y pocas al mérito personal y al trabajo noble y continuado.

Francamente, me chocan ciertas personas infatuadas con su posicion, cuando no tienen mas mérito que el de venir al mundo encontrándolo todo hecho, y sin necesidad de ocuparse en nada, mientras la mayor parte de los mortales tiene que luchar incansablemente por la vida, careciendo de aptitudes y energia suficientes y hallándose contrariada por las asperezas del carácter propio y del de los que le rodean.

Duro es aguantar las imposiciones de la aristocracia de la sangre, que, salvo honrosas excepciones, solo se dedica á los ejercicios de la caza y la equitacion y dirigir los carruages, manejando la fusta con la seriedad cómica, y la maestría de un cochero; pero mas duro es todavia sufrir la petulancia de los ricos de ayer, que, faltos de educacion y trato social, creen que

su fortuna, bien ó mal adquirida les autoriza para todo.

Ya sabemos que el dinero ennoblece, pero sabemos tambien que cuando no ennoblece, pervierte, y que el dinero sin la educacion y cierto grado de cultura, hace á los hombres altivos é insolentes, segun la frase gráfica de Prohuon.

Al menos los aristócratas de la sangre guardan ciertas formas exteriores con sus convecinos, que aunque no sean naturales y expantaneas, agradan y complacen á aquellos á quienes se dirigen.

No obstante, nunca negaré mis respetos y sincera admiracion á todos aquellos que, á la vez que labran su fortuna, cultivan su inteligencia y ocupan dignamente su puesto en la sociedad, cuantos desde el mas bajo peldaño de la escala social fueron ascendiendo paso á paso y con firmeza, llegando á ocupar los primeros puestos de la república.

Pero dejémonos de generalidades y reseñemos las funciones de la localidad.

El miércoles no hubo sermón del encuentro, ni procesion nocturna, á causa del temporal.

El jueves se celebraron los oficios en la iglesia parroquial, asistiendo las autoridades. Por la tarde asistimos al sermón del mandato, pero no pudimos oír ni una palabra por la falta de dotes del orador. Despues de las estaciones salió la procesion, ya cerca del anochecer.

Por cierto que hacia magnífico efecto la profusion de luces que, en dos hileras se veian á todo lo largo de la calle del Agua, y en el centro de la procesion iba la preciosa imagen de la Virgen de los Dolores, ostentando su hermoso manto de terciopelo negro, adornado de finos encajes

El Viernes hubo descendimiento y sermón que nadie pudo oír, lo que dió origen á pro-

testas de nuestros campesinos, quienes se quejaban de que, desde hace tres años, vienen encargados unos señores ya viejos y sin voz, ya jóvenes sin dotes oratorias.

Ignoramos quienes sean las personas encargadas de llamar predicadores, de afuera habiendo en el arziprestazgo sacerdotes dignos y competentes. De todos modos bueno es que se tenga en cuenta que Villaviciosa no es un pueblo de aldea, pues hay muchas personas inteligentes y de buen gusto, y que si aqui no pueden venir oradores de primera fuerza, queremos que venga de segunda y nunca del tren de tercera

La procesion de la tarde fué muy aparatosa. A ella concurrieron muchos clérigos del concejo, y la presidia el Sr. D. José de Arce en funciones de alcalde, llevando con toda gravedad y el empaque que le es propio, el penon rastrero. Varios concejales y caballeros particulares le acompañaban, llevando gandes blandones.

Salieron los tradicionales pasos muy arreglados con vestidos nuevos, pintados de fresco, haciendo las delicias de los chicos y del pueblo soberano.

Llamaba la atencion la imagen de la Dolorosa y la de Jesus Nazareno.

Hubo por la noche maitines en la iglesia parroquial, y algun desorden promovido por mozañones que armados de luengos garrotes, querian matar los judios dentro del templo.

El sábado al amanecer hubo sermón de la Soledad, oficios á media mañana y á las doce, y en cuanto sonó la última campanada, comenzó la bulla y la algazara, el repicoteo de las campanas, y el estampido de multitud de cohetes de bomba real, que los populares cofrades de la resurreccion lanzaban al espacio.

Las gaitas y tambores recorrieron la poblacion entre una

turba de chiquillos, que con sus voces, gritos y gesticulaciones, daban color y animacion al cuadro. Mas tarde salió la banda de música tocando un bonito pasodoble.

El Domingo de Pascua tuvimos procesion, misa solemne, en la que notamos la deficiencia del coro, y sermon á media voz, del que nada podemos ni queremos decir.

El lunes se desquitó la gente de buen humor, de las asperezas y ayunos de la cuaresma, y hubo gira en Miravalles en el palacio del Sr. Villa, á la que asistieron varios concejales, y gira en la quinta de D. Luis de la Concha, donde asistieron varios amigos.

No podemos menos de aplaudir esas expansiones donde se ensancha el corazon, se olvidan las realidades de la vida, se estrechan las amistades y se renuevan las fuerzas para ir conllevando tanta miseria y tanta penalidad como á cada paso nos aflige. Aprovechemos el tiempo que podamos; no investiguemos lo que será otro dia, y mientras seamos jóvenes ó tengamos energia, amemos, bailemos, cantemos himnos al viejo Sileno, que mas tarde nos sorprenderá la vejez triste, con su interminable cortejo de dolores reumáticos, catarros, insomnios y toses pertinaces, que nos extremecen y convierten en matracas vivientes.

Esos accidentes y esas humoradas embellecen la existencia y neutralizan su monotonía: que la primavera no seria tan hermosa sin las asperezas del invierno, ni el otoño tan plácido sin los ardores del estío.

Desgraciadamente ya no puedo participar de esos placeres, pero, expansivo por naturaleza, me alegro al saber que mis amigos gozan; y que, quizá algunos, echarán de menos mi personalidad.

Entre tanto corre de firme mar de fondo. Medio pueblo está enemistado con otro medio. Hay injurias, odios, enemistades, que aturden, cuando, en rigor, no hay motivo para tanto encono.

En qué consiste esto? En que muchos caballeros particulares se crían omnipotentes; juzgaban que sus actos serian indiscutibles, y no pueden tolerar que se pongan de manifiesto sus errores y absurdas apreciaciones.

Muchas gentes no se saludan y evitan el encontrarse, y hay muchas tambien, que, si pudieran matar con su mirada, llenarian el cementerio nuevo, y eso que tiene harta capacidad, aunque fué construido harto mal.

Sea esto dicho con permiso del señor cura, á quien particularmente apreciamos, y del señor Director ó Ingeniero, cuyo talento ponemos al nivel de sus obras.

Las corrientes malignas, saturadas de rivalidades corren magnéticamente desde San Francisco hasta la iglesia vieja, y á derecha, y á izquierda, y más arriba, y más abajo. Falta un pararrayos curioso como el que hay en la iglesia de Amandi, donde, desde que se colocó el pararrayos, reina la paz, la tranquilidad, la dulzura y la humanidad evangélica.

Un caballero particular quiere fundar un periódico serio en esta poblacion.

Debemos advertir á ese señor, que entien a, que se escribieron en serio los mayores disparates, y que riendo y á veces llorando, se escribieron las mejores obras, que son el asombro del mundo. Vaya un latinazo.

Ridentem dicere verum quivetat?

Y hasta otra, en que tendrá el honor de saludaros

LA TIA CACICA.

Á BARÁJOLES.

PROPOSICION.

Dispénsame tal señor: porque sabe Dios que al llamarle de este modo, no voy guiado por maligna intencion: no soy de esos que se regocijan, de esos que creen dar á su ánimo la necesaria expansion, tratando á las personas de un modo que les sea molesto.

No y mil veces no, amigo y señor: mi objeto no es ese; mi ánimo no se recrea así y para que usted vea comprobada mi afirmacion, voy á esponerle aunque á la ligera, el porqué le llamo de este modo y cual es mi objeto dirigiéndome hoy á usted.

Leo periódicos por aficion, y no pocos porque mi profesion me hace recorrer multitud de poblaciones en las que aquellos no escasean.

No hace muchos dias me encontraba en una de estas no poco importante, en la que habia de llevar á cabo algunas ascensiones (porque yo soy aeronauta, entiéndase) cuando en uno de los cafés mas concurridos, tuve ocasion, que de usted depende el ser ó no afortunada, de entablar conversacion con un caballero que en aquel momento leia un periódico titulado LA TIA CACICA organo al parecer de usted. No me fijé en el caracter de tal periódico, pero vi que en él se trataba de un tal Barájoles, atribuyéndole grandes mejoras. como canalizacion ó proyectos de ella micos ó boyas, contrata de banda de música, limpia de paseos públicos, etc., etc.

Admirado con todo esto y aplaudiendo ya de pronto la actividad que tal Barájoles parecia desplegar, tuve la curiosidad de pedir informes al que tan agradable lectura me habia proporcionado.

Con notoria amabilidad fui satisfecho por este, contestándome que el tal Barájoles era un excelente borrego de una villa asturiana; hombre de talento, emprendedor como el solo y despejado cual dia primaveral que careciendo de nubes por completo nos deja ver el azul y hermoso cielo.

Tan poético y favorable era el lenguaje empleado por el desconocido.

Enterado yo de todo y conociendo su espíritu emprendedor y sus

vivos deseos de complacer en todo á los vecinos de la villa en la que ocupa usted un puesto tan elevado, me decidí á proponerle hoy el contrato de una ó varias ascensiones en mi ligero globo para las próximas fiestas que, segun me han contado, se celebran en el mes de Setiembre.

Poco he de pedir á la ilustre piara que usted preside, y ademas me comprometo á descender en el sitio que usted me designe, aunque sea sobre el mismo mico, pudiendo servir mi ascension para que usted ú otro cualquiera me acompañe con el fin de perfeccionar los planos de canalizacion, introduciendo variaciones, cuya necesidad se podrá apreciar mejor desde la barquilla de mi diestro y hermoso globo.

Animo pues: espero contestacion en Vallina Oscura, prometiéndole que tanto usted como los demas vecinos de la villa quedarán completamente satisfechos de las ascensiones que por las ferias llevará á cabo en esa el

C. Mi-Lá

Gijón 4 abril 1887.

AL CONCEJO DE VILLAVICIOSA.

En uno de los últimos números de la Gaceta, se ha publicado el real decreto convocando á elecciones municipales para los dias 1, 2, 3 y 4 de Mayo próximo. En su vista pues nos permitimos llamar la atencion de los electores de este término municipal á fin de que al hacer uso del derecho de sufragio, tenga en cuenta las condiciones de los que han de ser favorecidos con la investidura de concejales. Ya han visto el próximo resultado que han dado los que en la actualidad forman el ayuntamiento y si por efecto de cualquier compromiso, se encuentran algunos electores en el caso de votarles, hagan un esfuerzo y en lugar de seguir sumisos las indicaciones y mandatos, siempre odiosos, de los caciquos, rompan esa vergonzosa costumbre y voten con arreglo á su conciencia, y á las personas que en su concepto crean que han de desempeñar bien el cargo.

Como los ayuntamientos son corporaciones administrativas y no políticas, debemos prescindir de las opiniones que tengan los candidatos, fijándose únicamente si merecen en absoluto nuestra confianza, y si al aceptar el cargo han de desempeñarlo bien en todos sentidos. Y decimos esto, para que no se crean algunos que al ser nombrados no tienen otra mision que la de procurar mejoras en determinados sitios, como viene sucediendo, dejando otros que reclaman por su mal estado se les atiendan así como un sin número de servicios que estan completamente abandonados.

Ya veis lo que está sucediendo, y si al verificarse las próximas elecciones, volveis á elegir á los que en la actualidad ejercen el cargo de ediles, no teneis derecho á quejarnos, pues ya sabeis el resultado que dieron y debéis suponer el que darán en lo sucesivo.

Bien sabe el concejo en general las fanfarronadas lanzadas por algunas personas que han asegurado que salian concejales por el colegio que tuviesen por conveniente: pues bien; una vez que esto sabemos ¿hemos de darles nuestros sufragios? ¿hemos de consentir tanta altanería? ¿hemos de consentir por último, que hombres desprovistos de los mas rudimentarios principios de administracion sigan al frente de los destinos del concejo?

No, y mil veces no, demos una prueba de nuestra independencia, y hundamos en el polvo á los que tratan de avasallarnos; votemos candidatos conocidos por sus antecedentes y sus conocimientos y entonces veremos la gran diferencia que asiste entre unos y otros.

Un elector.

COMUNICADOS.

Señor director de LA TIA CACICA.

Muy señor mio y estimado amigo Con sorpresa he visto en su apreciable periódico una gacetilla criticando las tahonas de esta villa, por las malas harinas que se emplean para la elaboracion del pan.

Los que se surten en mis establecimientos, pueden decir que empleo las mejores clases de harinas; pero á fin de que el público en general se entere de esto, voy á hacerlo presente por medio de su periódico, y que no es en mi tahona donde puede estar la falta que se denuncia, y quedar de ese modo en el lugar que me corresponde.

Si otros tahoneros de la localidad no gastan harinas buenas, no deseo sufrir las censuras de la prensa, que por no citar al que sea, me afecten á mi tambien los cargos que se hicieren, cuando empleo para el pan las mejores harinas de España.

Las harinas las adquiero en las fábricas, «La Pura» del 25 y 26; flor de Castilla, que hasta hoy son las mejores que se conocen. La bondad de estas harinas, lo prueba el pan toduno ó sea panchón, que elaboro en mi tahona, que es casi lo mismo que el pan diario. Ademas yo quisiera que se fijasen en mi peso, y que el público lo viese por sus propios ojos y se convenciera de lo que dejo dicho.

Yo mismo llamo la atencion de las autoridades, para que examinen y analicen las clases de harinas, y sobre todo el peso de mis tahonas y el de otros tahoneros, que será muy fácil que ni las harinas ni el peso corresponda al precio de su venta en las otras panaderías que hay en esta localidad.

He procurado siempre dar al público la mejor clase de pan, pero nunca explotarle; y cuando en La Tia Cacica se quejan será que algun otro establecimiento abusa y se lucran mas de lo debido.

Agradeciéndole infinito señor director la insercion de este Comunicado, le anticipa las gracias, y se ofrece suyo afectísimo s. s. q. b. s. m.

Leandro del Riego.

Villaviciosa 14 de abril de 1887.

Desde Agüero (Villaviciosa.)

Sr. Director de LA TIA CACICA.

Muy señor mio: He leído con mucha risa las insolencias que un tal Bautista Pelón dirige á la del moño emplumado, cuando sin ser ni desear aspirar á soberana, no es digno de besar el polvo de sus piés.

Puedo decirle que dicho señor metió en la cuadra de mi casa el caballo sin permiso de ningun género, y usando modales propios de un hombre que no viene en su sano juicio.

No conocia tal sujeto, ni nunca le habia tratado, ni nunca me ocupé de él para nada y, sin embargo, entró como Pedro por su casa, como suele decirse.

La única venganza que yo tomé, apesar de venir á mi casa de manera tan descompuesta, fué no cobrarle nada, por el gasto que hubiera hecho el caballo, juzgue, pues, el público.

Parece ser, que un fulano Ordieres, que es el hazme reir de la parroquia donde es vecino, le contó al bachiller Pelón todos los embustes y curules que se le ocurrieron, con tal de grangearse la amistad del Pelón, y este presumido se lo creyó fuese o no verdad. Por eso vino á su casa á insultarme, de una manera bien grosera.

Este Ordieres autor de los chismes contados al bachiller, es un niño de sesenta y cinco años, que todavía se entretiene en tales historias.

Ese mismo día que estuvo el Pelón á insultarme en casa, se le encontró por la noche tumbado en el suelo á la esquina del cementerio, y también dormía á su lado el suelo de Baco otro compañero, que se encontraba tan sereno como él.

Estoy dispuesta á contestar á todos los ataques que se me dirijan, apesar de mis sesenta y cinco años, porque tengo mi conciencia muy tranquila, y únicamente procuraré desmentir con pruebas evidentes, todo cuanto el Pelón escriba contra mí.

Le doy las gracias debidas por la insercion de esta carta, contestacion á la publicada en el periódico de su digna direccion, perteneciente al 15 de Marzo, firmado por «un Mariñan» y me ofrezco de V. afectisima y segura sorvidora q. b. s. m.,

Una campesina Mariñana.

UNA RESOLUCION IMPORTANTE.

Nos vamos á ocupar de las fuentes del mercado viejo, que ahora se quedarán secas, porque el recurso dealzada interpuesto por el Ayuntamiento de Villaviciosa contra el acuerdo de la Comision provincial, que en el asunto pendiente respecto á las aguas del Pedregal, con su dueño D. Antonio Sanchez Campomanes resolvió en favor de éste, ahora tambien sabemos particularmente, que en Madrid fué desestimada la apelacion del Ayuntamiento de dicha villa, y por consiguiente, las cosas vuelven al ser y estado que antes tenian, y desaparecerá la cañeria, y el depósito de aguas; y el *Altra*, y las fuentes de *piston*, y el *toro* que tiene encima del testuz el nombre de D. Angel de la Villa, pasarán á la historia, para recordarnos lo que fueron, y el dinero que costó al concejo, todas esas cosas, que ya no son de ninguna utilidad.

El recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento ha sido desestimado en Madrid. ¿Quién es responsable de esos perjuicios, ocasionados por la ligereza de nuestros ediles, que quieren hacer las cosas tuertas ó derechas, atropellando por todo? ¿Quién paga ahora? El explotado concejo. El proceder de esos *sábios* concejales; la ignorancia de muchas cosas que ejecutan, la vamos á pagar todos, pero del hambriento labrador nos condolemos nosotros, y lo echamos en cara al Ayuntamiento que su ligereza en esta cuestion de las aguas, costará al pobre paisano lo que ya no puede pagar, y de lo que él no tiene la culpa.

Así se administra; así se gasta el dinero; tirar bien de la cuerda, que si llega á romper, á todos nos tocará el *chinazo*.

Felicítamos al Sr. Campomanes, porque le han hecho justicia, como es de esperar siempre, pero lamentamos que los desaciertos del Ayuntamiento se pegan á los bolsillos de los vecinos.

Un surtidor de sorpresa.

Los árboles se visten con su follaje ostentando orgullosos su verde trage y las praderas lucen sus florillas de primavera. Trinan los pajarillos en la enramada buscando á su pareja enamorada y se disponen á fabricar el nido de sus amores. Grato perfume exhalan las gayas flores que el ambiente embalsan con sus olores: ya se aproxima la estacion donde todo es poesia.

Hay en Villaviciosa un jardincillo cuidado con esmero y muy florido, en el paseo de lo que fué algun dia mercado Viejo. Surtidor caprichoso hay en el centro honra de los ediles que allí lo han puesto es de gran gusto y con su juego de aguas divierte mucho. May ¡ay! que no contaron esos señores, que hay variados sistemas de surtidores: este es de aquellos que sin agua se quedan al mejor tiempo. Deben pues devolverlo al fabricante, para que traiga otro que mas agrade para que sepa el *fusco* que ha dado con la sorpresa.

K. Zurro

Menudillos

«El Alcance de Gijón» quiere para los demas lo que no quiere para él, ó lo que es lo mismo, quiere para los de Villaviciosa lo que que no quiere para los de Gijón.

Se queja de que el coche que hace la carrera entre estos dos puntos, ha cambiado las horas, y ha escogido las peores. Y ahora le dirán á V. los de Villaviciosa, que ha escogido las mejores.

Dice «El Alcance» que para ir a Villaviciosa á cualquier negocio, que hay que pasar dos noches en este punto; y estos les advertirán que ellos pueden ir á Gijón y volver en el mismo dia, como antes lo podian hacer los vecinos de «El Alcance», pero no hay mas diferencia, que cuando podian hacer un viaje tan rápido no venia ningun gijonés, ó muy pocos. ¿Se les ocurrirá ahora venir en mayor, ya que tienen horas mas incómodas?

Pero hay otra razon mas poderosa en favor de los vecinos de Villaviciosa, y es que siendo Gijón punto de mayor importancia son muchas las personas que con frecuencia van á ese punto, y nos parece a nosotros, que cincuenta merecen mas consideracion que diez, ya que no puede conciliarse todo. Ademas, que enlaza con la sanja y espera la llegada de los trenes.

Tanto como nosotros no lo dijo «El Alcance» al escribir el suelto á que aludimos.

Gacetillas.

Tomamos de nuestro valiente colega *El Astur*:

«El descabollado plan del Ayuntamiento de Villaviciosa, el absurdo de los absurdos, el *orinen* mas horrendo de lesa pedagogia parece que está en vias de ser perpetrado por los falsos ediles de la patria de LA TIA CACICA, secundados por médicos de media tijera, que ni entienden una patochada de fisiologia, ni por el ferro vieron la higiene, ni procuran asegurar el bienestar físico y moral de los que contribuyen á su subsistencia, ni tampoco es creible que oyeran nunca hablar de la considerable influencia que puede ejercer, y de hecho ejerce en el niño, el medio en que el niño vive.

Sinó ¿Cómo es posible que patrocinasen la peregrina idea de reunir en un solo edificio una escuela y un hospital y no sabemos si tambien la cárcel pública?

Pero este fenómeno tiene satisfactoria explicacion, y es que, cuando el

Municipio de Villaviciosa andaba de parto, solicitaron los comadrones, aumento de sueldo.»

¡Ah.....! ¿Que les pareca á ustedes del juicio que forma la prensa de los médicos de Villaviciosa?

Nada mas que lo que se merecen.

Han visitado nuestra Redaccion *La Discusion*, de Madrid; *El Combate*, de Malaga; *La Tana*, de Oviedo; *La Broma*, de Barcelona; y *El Salva*, de Valladolid. Estimamos su visita, y gustosos establecemos el cambio.

Hace tiempo los vecinos de Infiesto se quejaban de que en todas partes se habia bajado el precio de la carne, y que menos allí, aquel artículo dejaba mucho que desear, mucho deseáramos que el municipio tuviese en cuenta las justas reclamaciones de aquel vecindario: LA TIA CACICA hará por el concejo de Infiesto cuanto esté de su parte, todas las reclamaciones que redunden en perjuicio del público, las denunciará, cumpliendo con un deber.

Ojo con la moneda. Dicen algunos periódicos de Galicia: que empiezan á circular monedas falsas de á medio duro, cuyo caño nada presenta de notable; pero es facil reconocerlas por el sonido.

Hacemos presente esto á nuestros campesinos para que esten prevenidos y examinar detenidamente esta clase de moneda.

Volvemos á insistir sobre el estado en que se encuentra la carretera del Salin; la temporada de baños se aproxima y es de absoluta necesidad su arreglo, con unos cuantos carros de piedra y es aso número de trabajadores, dejarían en pocos dias transitable este pequeño trozo de camino, tan frecuentado en esta estacion.

Ha sido nombrado secretario del ayuntamiento de Villaviciosa, D. Jesus Olmedo. En el próximo número nos ocuparemos de este feliz alumbramiento.

Café Oriental.

Nuestro corresponsal en Villaviciosa asistió á la inauguracion de este café, atentamente invitado por su dueño don Cándido Barredo, que en compañía de otros amigos, fueron obsequiados con un espléndido lunch, antes de abrir las puertas al público.

El local es de lo mejor que hay en la provincia, y en lujo puede competir con los mejores cafés de España, y nos extraña, que para un pueblo como Villaviciosa de tan poco movimiento, haya un establecimiento que reuna tan buenas condiciones.

Nuestra enhorabuena á D. Cándido Barredo, y le deseamos el mejor éxito para corresponder como se merece á los muchos sacrificios hechos para montar su establecimiento, con tantas comodidades.

El servicio inmejorable.

CUATRO CANTAZOS.

Hará muy mal el ministro si deja el mercado seco, hoy que hacen falta las aguas para apagar tanto incendio,

Los cuentos que tu te sacas de casinos y tabernas, no los cuentés á tu tia... cuéntaselos á tu abuela.

Por tí me paseo tanto en la plaza de *Valles*; si no crees en mi amor... croerás en mi interés.

Te condues de mi suerte y me mataste tu misma: eres como el cocodrilo que llora sobre sus víctimas. *Dos de copas.*

TRAGAMONTES.

Desde antes que el famoso Anacreonte nos contara sus líricas patrañas, hubo *trajones* de muy feas mañas lo mismo aquí que en tierra del Pin (monte). Aquél-dicen tragóse un mastodonte,

éste, un campo magnífico de cañas, y ahora hay un *tragon* cuyos entrañas están pidiendo á voces... ¡todo un montel! Mostrábase al principio algo perplejo; atusóse cien veces el mostacho y estiróse otras tantas el pellejo. Al fin perdió el temor de un fuerte (empacho) y se aviene á tragar media concejo: ¡si tendrá tragaderas el muchacho! *Dos de copas.*

DIÁLOGO.

Buenos días, D. Diego. Téngalos usted muy buenos, D. Juan. Hombre, ¿me dirá V. cuál es el último figurín? ¿me sabe V. que yo no me ocupo de modas hace ya muchos años, pero segun tengo entendido, lo que *priva* para etiqueta, es el traje de *levita caída, corbata blanca, sombrero honjo y madreñas*. ¿Pero es posible que eso sea moda? Si señor, y tanto que lo es, como que dicen las gentes de esta villa que vieron el jueves santo un caballero con ese *caprichoso traje*. Pues señor, está visto, la moda es muy original y nos convierte el dia menos pensado en arlequines. Eso será á los que siguen sus caprichos. Adios D. Diego. Adios D. Juan. *Tableau.*

ADVERTEECIA IMPORTANTE.

Nuestro último número se publicó con la fecha equivocada, por error de los cagistas que pusieron Marzo en lugar de ser Abril, y no se advirtió la falta hasta despues de hecha la tirada.

TELEGRAFIA.

Servicio particular de LA TIA CACICA.

Infiesto 16 (11 m.)

Infiesto felicita «La Tia Cacia» por su valiente campaña. Un amigo me dijo que el de la Iberia habia celebrado por la noche reunion en su casa para tomar medidas contra periódico. Le avisaré de cuanto ocurra.

Cariquina.

NOTICIAS

LA LUZ

GRAN ESTABLECIMIENTO DE CERRERIA de BENITO MORENO (a) CAPRISCOL.

Se hacen cirios con toda clase de adornos, hachas, hachones y velas de todos tamaños y dibujos segun los últimos modelos recientemente llegados de París. Ojos, brazos, piernas, corderos y gochos (hablando mal) y todo lo concerniente al ramo.

Precios convencionales. Se dan lecciones á domicilio, Agua 9. Nota: Se venden fables.

Gran taller de cirruajes

Y MUEBLES DE TODAS CLASES

DE JOAQUIN COLLADA (a) el sordu. AMANDI.

Se construyen y componen toda clase de vehiculos como coches, carros, carretas, carretones y carretillos de mano.

Muebles de lujo y ordinarios, mobiliarios completos para todas las clases de la sociedad.

Tambien se construyen lanchas de recreo.

Especialidad en relojes, Se remiten catálogos gratis á quien los solicite.

LA BROMA, Y SUS CROMOS

Los mejores artistas dibujantes de esta capital, entre ellos los Sres. Pollcer, Morell y algunos otros, alternarán en la parte ilustrada del periódico; y como los cromos de caricaturas políticas de LA BROMA siempre han sido celebrados en todos los países del mundo, mas habrán de serlo en adelante, confiada su ejecución á tan notables artistas, y su estampación á uno de los primeros establecimientos tipo-litográficos de Barcelona.

REGALOS EDITORIALES.

Todo lector que en Barcelona forme colección, recibirá á fin de año una elegantísima cubierta especial para encuadernar los ejemplares, y un

Almanaque de LA BROMA

ilustrado con extraordinaria profusion de cromos y viñetas.

Claro es que estas mismas ventajas disfrutará el suscriptor de fuera de la capital; añadiéndose en beneficio de éste

UN TOMO DE COLECCION SEMESTRAL

que se le remitirá franco de porte, por cada seis meses de suscripcion, el mismo dia en que se reciba su letra ó libranza de 10 pesetas.

Los suscriptores por año (20 pesetas en giro) recibirán en seguida

UNA COLECCION COMPLETA Y ENCUADERNADA

de las épocas anteriores de LA BROMA, y tendrán igualmente opcion al ALMANAQUE, regalos de otros folletos, comedias, novelitas, etc., etc.

En lo que insiste mucho esta Administracion es en el manifestar, como invariable regla de conducta, que será inútil, completamente inútil, pedir suscripciones, paquetes para a venta, etc., etc., alegando que dentro de pocos dias se enviará el importe, que no hay facilidad para remitir fondos.

Las cartas de pedidos, sin valores de inmediato cobro, se inutilizarán sin ser leídas.

TODA LA CORRESPONDENCIA POLÍTICA, LITERARIA Y ADMINISTRATIVA

Á NOMBRE DEL DIRECTOR

SR. D. ELOY P. BUXÓ.

CALLE DE VALENCIA, 309 Y 311, PRIMER PISO.

NÚÑEZ DE ARCE EN CAMISA.

El folleto ilustrado con caricaturas, titulado:

PELOS Y SEÑALES

crítica del poeta titulado MARUJA, escrito por el Sr. Nuñez de Arce, se halla de venta al precio de una peseta, en la libreria de LOPEZ, Editor, Rambla del Centro, y en el kiosco de Ramon Rives, frente al Teatro Principal.

Esta obra crítica, de la cual van agotadas cuatro grandes ediciones, es original de

ELOY PERILLAN Y BUXÓ

Las personas que se suscriban á esta edicion de *El Tribuno*, en Barcelona, recibirán como regalo un ejemplar del indicado folleto.

Baraja política de «La Broma»

40 bellísimos naipes estampados al cromo, conteniendo las caricaturas de los hombres políticos, artistas, escritores, toreros, etc., etc., de más renombre en la actualidad.

Pequeñísimo resto de una edicion de las hechas en Madrid.

Véndese a una peseta cada baraja.

En la libreria de LOPEZ, Editor, Rambla del Centro, y en el kiosco de Rives, frente al Teatro Principal.

Se regalará un ejemplar de esta curiosa baraja, á toda persona que, suscribiéndose á esta edicion en Barcelona, lo prefiera al folleto *Pelos y Señales*.

Suscripciones á LA BROMA

En Barcelona, no se admiten suscripciones para ser servidas á domicilio. El semanario estará á la venta á

15 céntimos de peseta.

En el resto de España, costará

5 pesetas ca a trimestre

cuyos pagos han de hacerse anticipados, en Libranzas del Giro Mútuo ó en letras comerciales de seguro cobro y giradas á la vista. No se responde de valores que no sean remitidos en carta certificada.

FUEGOS ARTIFICIALES.

El pirotécnico italiano desea acreditarse por su trabajo en España, para cuyo fin tiene el honor de presentar al público un escogido y variado programa, que remite gratis á cuantos lo soliciten.

Todo lo que presenta al público, se hace á precios muy arreglados.

Tambien se hacen globos figurando personas, y redondos con rio de oro.

Ha introducido grandes rebajas en los siguientes cohetes:

Imperiales antes á 20 pesetas ahora á 10 la docena.

Bombarreales á 7,50.

Palenque dobles 3,50.

Palenque 2.

Medio palenque 1.

Pequeños 0,50.

DIRIGIRSE Á VILLAVICIOSA (AMANDI),

PIROTECNICO ITALIANO

SEÑOR DEVITA

BARBERIA Y PELUQUERIA

DE

José Gonzalez Martinez (a) Lamparilla.

CALLE DEL AGUA, 8.

Se afeita, corta el pelo y se lava la cabeza con prontitud y esmero. Hay gran surtido de pelucas, peluquines, coletas, añadidos, castañas y demas tapa calvas.

Tengo un variado surtido en perfumeria de las mejores fábricas del reino y extranjero; vendo el tan ponderado aceite de bellotes para salir pelos hasta... en los guisados de muchas casas de huéspedes. Elixir para curar el dolor de muelas instantáneamente.

Se sacan quijadas á precios módicos.

Nota. En este salon se vende LA TIA CACICA y se admiten suscripciones.

LA TIA CACICA.

PERIODICO BULLANGUERO.

DEDICADO A VILLAVICIOSA.

Sale tres veces al mes.

Las suscripciones por trimestres, costarán una peseta en toda España, en Cuba tres pesetas á partir del dia 15 de Abril.

Los números atrasados costarán 10 céntimos.